
北京奥运开幕式大脚印设计者被告剽窃

西安市中级人民法院已经就此立案
北京奥运会开幕式上，

29

个巨大的“烟
花脚印”给世人留下了深刻的印象，也给“大
脚印” 设计者蔡国强带来了巨大的声望。不
过
11

日记者获悉，西安艺术家牧源认为蔡国
强剽窃了自己的创意，已经将蔡国强告上了
法院， 而西安市中级人民法院已经就此立
案。

牧源告诉记者，从
1988

年起，他就以“脚
印”、“脚步”为主题，以不同的艺术形式进行
创作活动。

2001

年
7

月， 中国申奥成功后，他
就开始准备以“脚步”的艺术形式来弘扬北
京奥运会的理念。“

2002

年、

2005

年， 我向北
京奥组委分别提交了《关于申请合作实施大
地艺术‘奥运脚步’活动的报告书》及《奥运
脚步—————大地艺术计划推介书》， 收到了
回函， 认为该项目主题鲜明、 创意独特。而

2003

年
4

月，我将文字作品《大地艺术‘脚步’

推介书》 在陕西省版权局进行了著作权登
记。”牧源说，在他的作品中，他强调采集

29

位历届奥运冠军的脚印，象征北京第
29

届奥
运会；而当时担任北京奥运会开闭幕式视觉
特效艺术总设计一职的蔡国强提出，

29

个脚
印象征第

29

届奥运会；他的《奥运脚步》一步
一个脚印展示在天安门广场、故宫、奥体中
心、奥运村，而蔡国强的作品则沿着北京城
中轴线一步步迈向“鸟巢”。“我的作品在地
面实施，蔡国强在天上实施，这是未经我同
意，对我作品进行了改编。”牧源说，蔡国强
在任北京奥运会开闭幕式视觉特效艺术总
设计一职时完全有条件接触他的作品，并将
他作品中的要素据为己有。

牧源在
2009

年曾给蔡国强的工作室发

去警告函。“此后有自称是蔡国强助手的李
小姐来过我的工作室，还有他的朋友也来劝
我说此人非常有名气，让我算了，各走各的
路。”牧源说，这两年他一直面临着痛苦的抉
择，是否要把此事告上法庭。“作为一个文化
人，良知上我是不允许剽窃、抄袭之风的。已
经过去这么久， 他本人没有任何的说法，我
忍无可忍走上法庭。”据悉，牧源要求法院判
令蔡国强停止以“脚印”创意为内容的一切
侵权活动宣传、展览和拍卖，并在媒体上做
公开道歉。“西安中院

7

月
27

日已经立案了，

没有证据法院是不可能立案的，艺术圈是相
通的，这件事该有个说法了。”

记者随后联系蔡国强，他的手机一直处
于无人接听状态， 据熟悉此事的人告诉记
者，蔡国强目前人在美国联系不上，此前他

也拒绝了电话、 电子邮件等方式的采访。北
京奥运会“大脚印”是否侵权，相信不久后法
院会有个说法。 （盖源源）

我不期待张艺谋的“清纯”

张伟平感叹：“清纯的女演
员太难找了，我们总不至于去幼
儿园里找吧。” 张艺谋也感叹：

“你看任何一张二十世纪六七十
年代的照片，都会觉得照片上的
人非常单纯，这是一种历史的印
记，现在的年轻人很难有那样的
面孔。”“清纯”两字，愁煞两张。

9

月
16

日，电影《山楂树之恋》将上
映，影片前期寻找女主角“静秋”

的费时费神，几乎不输给张艺谋
当年对巩俐、章子怡、董洁等“谋
女郎”的寻找。最终，“眼神如山
泉水般纯净”的石家庄高三学生
周冬雨成为“静秋”。

必须承认， 娱记当久了，也
算见多识广吧，看女人的眼光难
免有些挑剔。不过听说张艺谋为
了《山楂树之恋》的女主角那份
上穷碧落下黄泉的劲儿，还是好
奇，这个“静秋”得纯成啥样啊？

以至于有同行说：“山楂树”，恐
怕是又一部《我的父亲母亲》吧？

张伟平自己都拿新片里“特
别干净、特别清纯”的女演员与
《我的父亲母亲》 中的章子怡作
比，以此来造势，何况故事的背
景、情节、格调，款款疑似雷同，

难怪人家有这样顺理成章的联
想。以我的臆测，这联想的潜台
词里，透着对张艺谋导演突破老
路再造惊喜的期待。 《十面埋

伏》、《黄金甲》以来，这种不敢期
待已然弥漫于野；《三枪》 之后，

程度尤烈。 与那些形式喧嚣、主
题空洞的电影相比，《山楂树之
恋》 虽然也没有什么原创性，但
好歹总算是“向现实的回归”，有
了打造“让大家静下心来看的电
影”的觉悟。这能否表明这位大
导演也开始“静下心来”了呢？如
果确是，这倒可算是一大惊喜。

然而，看一看同在第一梯队
的冯小刚导演，从开始的抖机灵
搞笑到最近的超越灾难、直抵情
义，扎扎实实地转型，相形之下，

张导的心神与趣味，就显得十分
飘忽。我猜想，在拍《秋菊打官
司》、《一个都不能少》之时，张导
是相信公义、 坚持和承诺的；而
时至今日，即便张艺谋再费心费
力地寻找“清纯”谋女郎，他内心
深处还有对“清纯”的信仰吗？真
正打动张导内心的东西到底是
什么？那份“清纯”是什么？他本
人也未必能说清楚吧！

坦白地说， 我不是“山楂
迷”，对于《山楂树之恋》，如果说
还有期待，那么希望其中的“清
纯”和“纯爱”，都不只体现为技
巧或者表演，而是能体现出创作
者一种对于人的深厚关怀，这才
是一个大导演最应该有的“清
纯”心志。

责编：许天福审读：卢小龙照排
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韩国球员口水袭裁判加罢赛

国青队被判3比0胜
在
10

日上午进行的中国国
青对韩国高中联队的一场小组
赛中， 韩国队因不满裁判在下
半场出示的两张红牌选择罢赛
抗议，最终国青被判

3

比
0

获胜。

尤为恶劣的是韩国队员竟向主
裁判张越身上吐口水。 虽然赛
后韩国主教练南基永对这一行
为表示抱歉， 但他也明确质疑
本场裁判故意偏袒中国， 并炮
轰中国足球水平永远得不到提
高。

不满红牌判罚
韩队员吐口水罢赛抗议
10

日上午
9

点，

2010

年潍
坊杯国际青年足球邀请赛第三
轮打响， 对阵双方是韩国高中
联队和中国国青队。 由于涉及
到谁能够获得出线资格， 本场
比赛进行得异常激烈。

不过因为对手是学生球员
组成的球队， 因此中国国青开
场后就占据了场上的优势。只
可惜上半场双方都互交白卷。

下半场第
60

分钟， 国青核心球
员张稀哲率先打破场上僵局，

将比分改写为
1

比
0

。

在国青取得领先后， 对手
心态明显急躁， 第

65

分钟和第
82

分钟， 先后有两名韩国球员
因为防守动作过大被红牌罚
下。 韩国队对裁判的判罚非常
不满， 并选择退场拒绝继续比
赛。 虽然组委会和韩国教练组
人员很快进行了沟通， 但并没
有取得效果， 比赛只能提前结
束，国青被判

3

比
0

获胜，从而以
小组头名出线。值得注意的是，

场上竟然还有一名韩国球员向
裁判吐口水。 这一幕也被在场
的记者们逮个正着。

韩主帅：

中国足球永难提高
韩国高中联队主教练南基

永赛后因队员的吐口水行为向
裁判和主办方道歉， 不过依然
表达了对主裁判张越判罚的强
烈质疑：“上半场我们的

9

号突
入禁区被绊倒， 但裁判并没有
判点球。 下半时

15

号一上场就
被侵犯， 可是裁判没有对中国
国青队给予任何判罚， 包括警
告都没有。 而我们踢了中国队
队员，裁判就直接掏出红牌，这
使我的队员心里不平衡， 毕竟
我们是学生队， 不是职业球
员。”

对于出现罢赛的情况，南
基永认为原因主要在于裁判
明显偏袒中国队，“我觉得这
有损中国足球的形象，如果裁
判这么吹，中国足球永远不会
提高，出现这样的情况让我们
参加这次比赛没有任何锻炼
球队的意义，即使韩国球队明
年不被邀请参加‘潍坊杯’也
无所谓。”

南基永的话不禁让中国球
迷想起当年巴西主帅斯科拉里
在带领格雷米奥队败走工体后
说的话：“如果你们

(

中国队
)

只
靠裁判获得胜利， 那么我相信
你们永远没有机会进入世界杯
决赛圈。”

另据了解， 本场比赛的主
裁判张越， 近期也是国内足坛
的焦点人物之一。在

7

月
31

日的
中甲沈阳与湖南的比赛中，沈
阳队员周寒因为不满其判罚，

意图袭击裁判，被及时制止。之
后，周寒被足协禁赛一年。

（扬子）

2010

年
8

月
9

日，最美的
足球宝贝，中
戏校花衣珊全
新写真曝光，

长发飘逸，略
施粉黛的她化
身丛林精灵，

完美诠释爱丽
丝梦游仙境。

据透露， 衣珊
目前在浙江横
店拍摄谍战剧
《香草美人》，

在戏中饰演一
个勇气与智慧
并存的多重身
份女间谍。

（据新华社）

8

月
11

日， 广西球迷在比赛中为中国队加油。

当日，在南宁市广西体育中心举行的友谊赛中，中
国队以

1

比
1

战平巴林队。

黄孝邦摄

8

月
10

日，奥运会冠军、世界纪录保持者、牙买
加田径运动员博尔特宣布因为背伤将不会参加今
年余下的比赛。这是

2009

年
8

月
19

日，博尔特在柏
林举行的世界田径锦标赛男子

200

米半决赛前的
资料照片。 廖宇杰摄

8

月
10

日，巴西队球员帕托（左）在比赛中面对
美国队球员冈萨雷斯的防守射门。当日，在美国新
泽西进行的一场热身赛中， 巴西队以

2

比
0

战胜美
国队。 （据新华社）

导演向电视圈“开炮”

张纪中的剧就是用钱堆的？

继在央视一套午夜时分热播之后，由
浙江华策影视出品的经典武侠剧《流星蝴
蝶剑》登陆央视八套黄金档。也许是收视率
给自己打了一剂“强心针”，也许是早就看
不惯圈里某些事儿。

11

日，该剧导演李惠民
在接受记者采访时狠批电视圈的“惯性做
法”，称“拿钱和明星堆出来的剧，没什么了
不起。”

重拍没进步不行
作为古龙经典作品之一，《流星蝴蝶

剑》已经不是第一次被搬上荧屏，郑少秋就
在
2002

版《流星蝴蝶剑》中担任主演。新版
作品虽是翻拍，但赢得不少观众的赞赏。对
此，导演过经典武侠片《新龙门客栈》、在
“江湖”摸爬滚打多年的李惠民称，重拍必

须要有进步，“如果拍得比以前还差， 那为
什么要重拍？”

他告诉记者， 一个剧的成败除编剧改
编的功力外，还得靠演员的演技实力，虽说
《流星蝴蝶剑》 的演员阵容里一线明星不
多，但刘德凯、王艳、陈楚河、陈意涵的演
技，给全剧大加分。

张纪中的剧就是花钱
没有顶级明星， 会不会在最初宣传该

剧的时候没底气？ 对此李惠民直言不讳，

“很多剧动不动就请大腕，但不见得是对观
众负责。”

他称，很多时候明星就只是明星而已，

“你以为他会花精力来处理人物？我见过不
少明星，对白念得像广播剧，也不可能赋予
角色生命。不少演员都是第一部戏不错，红
了之后就没突破，演戏没灵魂。”

他还向内地武侠剧“掌门” 张纪中开
炮：“他们是用钱堆出来的。找一线大明星、

花钱用动画特技来包装武功、 每一集的制
作费上百万元。但我不觉得他的剧好看，里
头的人物都缺乏灵魂。”（张聪戴书良）

陈楚河加盟该剧
《流星蝴蝶剑》工作照，导演李惠民（左）和王艳

郭晶晶豪门梦恐落空

霍启刚被曝移情美女主播
霍启刚搭上新欢， 与郭晶

晶感情生变？

10

日，最新出版的
《壹周刊》报道称，霍启刚疑似
移情美女主播赵彤， 拍到两人
频频约会唱

K

的画面， 而近来
霍启刚与郭晶晶却鲜有齐身露
面， 屡传婚讯亦未见行动。随
后， 记者联系上赵彤经纪人
Selina

，她对此不作回应：“我们
不回应，我也不知道她

(

赵彤
)

是否知道有这个报道， 我们今
天没有通电话。”

据《壹周刊》报道，上周，霍
启刚被委任为香港青英会第三
届执行委员会副主席， 赵彤以
他的女伴身份出席就职典礼。

霍启刚友人透露， 当晚霍启刚
还大方地向周围的人介绍赵
彤：“其间有人在

Kenneth(

霍启

刚
)

耳边问他和那女孩是什么
关系。不过他没有回答，只是做
出一个很狡黠的笑容， 大家都
没有追问下去。”晚上

10

时舞会
结束后， 霍启刚和赵彤前后脚
离开。 其后他们又转战湾仔的
卡拉

OK

厅， 直到第二日凌晨
2

时， 霍启刚才独自乘坐的士离
开，

10

分钟后赵彤也与一名女
友一起离开。两星期前，香港媒
体也曾目击到二人在铜锣湾的
私人卡拉

OK

厅玩到凌晨
3

时。

报道中还称， 霍启刚友人
透露，将步入“七年之痒”的霍
启刚与郭晶晶， 这一年来感情
淡了很多，两人异地相处，但这
段感情关系太多，“都不可以随
便分手”。

（南方）

《人民日报》点名批评郭德纲

称周立波小沈阳负面表现令人深思
近来备受负面消息缠身的郭

德纲，

9

日低调出现在华谊某高层
的生日晚宴上，不过他不久后便悄
悄离开。 在遭央视不点名批评后，

11

日，《人民日报》又发文点名批评
郭德纲称是“他自己把自己‘骂’下
了舞台。”对此，郭德纲本人选择沉
默。《人民日报》称，在中国舞台和
荧屏迅速飙红的郭德纲，无疑是被
观众用关注和支持养活、养大并养
壮的。

5

年前还籍籍无名的他，走到
今天很不容易。在传统相声被商业
文化挤对几将沦陷之际，他的用功
和坚持，确实也为传统相声的发展

带来了新的可能，“纲丝”们的力挺
并非偶然。

然而，当大家对这一切还记忆犹
新时，他自己把自己“骂”下了舞台。

演员自身实际上也承载着观
众对传统文化的若干期许。打人骂
人事件的发生，使这个善良期许落
空了，正如一些论者所言，“没有文
明底线的‘后院’ 是不道德的据
点”。即使受到媒体的冒犯，也有解
决问题的途径，选择打骂并不以为
不对，无怪乎“纲丝”们失望，因为
传统艺术的文化“气场”不对了。

当然，落空的也不仅仅是“纲

丝”们，周立波、小沈阳等一些当红
演艺人物近来屡有“状况”，负面表
现同样令人遗憾、深思。

舞台确是“秀”场，人不如其艺
乃习见之事。 即便如此，“以德服
人”、“德艺双馨” 一直是中国传统
艺人的最高追求。艺亦有道，早年
在天桥撂摊的那些老艺人谁敢打
骂“衣食父母”？行有行规，艺有艺
德， 这是传统艺术生存与发展之
道。从艺术史来看，中国传统艺术
的鼎盛发展必然与一代德才兼备
宗师的出现有关。侯宝林、梅兰芳、

常香玉……许许多多我们今天尊
为“大师”的艺术家，除了极大地推
动了某一艺术门类的本体建设外，

他们对艺术最本质的贡献，是用人
格和艺格，为职业赢得尊重，让“演
员”这个身份被由衷地抬举。

（据《广州日报》）


